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他们是有口皆碑的最美医生，他们直面患者，一个关切的眼神足以拉近彼此的心，一句轻声安慰足以化解患者的疑
虑。而良好医患关系的形成，就在他们每一次耐心翻阅病历、询问病史、认真检查以及朋友般的术后回访之中；与患者者的
缘分，就在患者康复后一次又一次的目送之中，在他们渐行渐远的背影之中。

“无论你来多早，总有患者在等你”“我多辛苦些，患者就早点解决病痛”这些对患者朴实的守候，背后有他们为医学学
付出的20年、30年，甚至一生。今天，我们就走进市一院这些“最美”人物，从他们身上汲取营养，感受责任，也希望带动更多
好医生涌出，让医患更加和谐，为健康济宁添光彩。

编者按

她她总总爱爱给给人人送送好好孕孕，，所所以以人人气气旺旺
“送子观音”孙秀芹的工作像极了一刻也不停歇的陀螺

本报记者 李倩 康宇 通讯员 胡安国 董婉婷 周静

她是患者心目中的送子观音，作为生殖医学领域的学科带头人，孙秀
芹用慈母般的热忱，温暖众多不孕不育夫妇的心田，完成了一二代试管婴
儿技术全过程，填补了济宁地区空白。

30年的从医经历，孙秀芹几乎很少休息，每天的工作像极了一刻也不
停歇的陀螺。作为生殖医学科的主心骨，每天早上6点准时醒来，7点到医
院，或者更早，而她发现：“不论你多早到医院，那里总有患者在等你。”这
些慕名而来的信任，也激励着她在生殖医学这条道路上，越走越坚定。

“让很多的不
孕妈妈当上妈妈
就是我人生最大
的幸福！”这是孙
秀芹经常挂在嘴
边的话，翻阅无数
例治好的幸福家
庭，她心中那份快
乐和幸福是无法
形容的！

孙秀芹介绍，
市一院生殖医学
中心作为济宁市
卫计委、济宁市计
生协会爱心助孕
指定单位参与了

爱心助孕特别行
动，由财政拨款，
造福不孕不育家
庭。目前，已惠及
近2 0 0个家庭，有
100多位患者已成
功妊娠，圆了生儿
育女梦。除了传统
的沟通方式，她还
组织科室开通微
信交流平台，及时
在线为病人答疑
解惑；走进校园，
为学生开展“青春
期 健 康 保 健 ”讲
座。

她们当妈妈，我最幸福

葛相关链接

德不近佛者不可
以为医，才不近仙者
不可以为医，概括了
做为一个医生应该德
才兼备。首先医生应
该具备一颗爱心，一
颗怜悯的心，一颗感
恩的心，感谢患者对
医生的信任 ,正是他
们教会了我为人之道
为医之道。只有想患
者所想，急患者之所
急，才能赢得患者的
信赖和尊重。其次要
学会做医，医生要有
的精湛的技术和深厚
的医学知识，并且要
不断学习不断探索让
自己掌握的医学知识
与时俱进才能为患者
更好的服务。

【 】

无论来多早
总有患者在等你

5日，早上7点的济宁市第一人民
医院门诊楼前已经门庭若市，熙攘的
人群忙着挂号、候诊，生殖医学科主
任孙秀芹也早已赶到医院，准备开始
一天的工作。

每天门诊看近百个患者，期间还
要穿插一些手术，在孙秀芹看来，这
样的忙碌是常态化的，她早已习惯这
种忙碌。随着二孩政策的放开，很多
高龄女性燃起再做母亲的梦想，不少
县市区患者涌入医院生殖科，孙秀芹
总会耐心地沟通，在她的门诊上总是
有看不完的患者。

“现在最不想过年、过生日了，又
老了一岁，再要上宝宝的机会越来越
小。”候诊区，坐着数十位等待就诊的
患者，苏女士就是其中一位，38岁的
她希望要个“小棉袄”，和很多前来就
诊的患者一样，在与时间赛跑。

“是不是没有着床？到底啥原因
没有怀上呢？”拿着显示未孕的检查
结果，42岁的魏女士满脸焦急地询
问。让她难过和伤心的是，胚胎明明
已经成功移植到体内，却依然没有发
育。“不要想得太多、身体各项指标都
还不错……”孙秀芹安慰她说。

送走最后一位患者，已是中午12
点25分，一上午的忙碌，孙秀芹没能
喝上一口水，没去过一趟厕所。接受
记者采访时，虽难掩倦容，但说到自
己的这份职业，她依然神采奕奕。

给她们送好孕
我们最有成就感

“金眼科、银外科，又脏又累妇产
科”这是从医的人都知道的调侃口头
禅，23岁参加工作，她就成了一名妇
产科医生，每天见证新生命的到来，
这种常态化的忙碌，在她看来也是一
件很幸福的事。

做了15年的妇产科医生，孙秀芹

也接触到越来越多的不孕症患者，
“有些女性才20岁就连续流产两次，
还有些是身体原因怀不上的。”作为
一个女人和母亲的双重身份，她很能
理解这个群体的心情。“生殖辅助技
术涉及遗传学、免疫学、生物学等领
域的知识，是高科技与基础医学的结
合。”既然医学在不断进步，不孕不育
就不再是一道难跨的坎，她坚定了出
去学习试管技术的念头。

2000年前后，在人们眼里，“试管
婴儿”还只是一个新奇的名词，全国
也不过两三家“试管婴儿”研究中心。
作为妇产科医生，早在2002年，她先后
到齐鲁医院、省立医院生殖中心学了
半年多。“那时候，有关试管婴儿的许
多技术和学术资料都是保密的。”为
此，孙秀芹一遍遍翻阅各种资料，一
次又一次地去北京、武汉等地学习。

“白天在医院学习，看病历、抄写
仪器数据，晚上在学校查资料，数不
清看过多少本书，熬过多少个通宵，
正是这一点一滴的努力，生殖医学中
心终于在济宁落地生根。”一年后，首
例试管婴儿顺利出生，是一例龙凤胎
宝宝，这也填补了济宁地区的空白。

有了第一例的成功，就有了第二
例、第三例……但在孙秀芹眼里，这
样的成功还只是第一步。作为医生，
她更看重的是试管婴儿技术在临床
中的成功率。她告诉记者：“做一次试
管婴儿要几万块钱的费用，普通患者
难以承受更多的失败，所以我们要保
障成功率，这也是我努力的方向！”

态度好一点
能帮患者减缓病痛

“有些不孕不育患者精神沮丧，
在和她们交流时态度要更好一些，把
病情解释得清楚一点，回答疑问时耐
心一点。对医生而言，只不过是多花
点时间和精力而已，而对她们而言，
有时候比帮助她解除躯体的病痛更
为重要。”这些细节，孙秀芹常常跟身
边的年轻同事传授。

作为生殖医学科主
任，她主持创建了鲁西
南地区首家生殖医学
科，全面系统地开展了
男女不孕不育的各种诊
疗技术。作为主要研究
实施者，完成了济宁市
首例第一代试管婴儿、
冻融胚胎试管婴儿及第
二代试管婴儿技术的全
过程，填补了济宁地区
这项领域的空白。开展
了输卵管阻塞的放射介
入 治 疗 、宫 腔 镜 下
COOK导丝再通术、超

声监视宫腔镜下输卵管插管和再通
术；在习惯性流产的病因筛查及主、
被动免疫治疗、顽固性多囊卵巢综合
征的治疗、为绝经期妇女保健、激素
补充治疗方面积累了丰富的经验。

在她的带领下，生殖科人员壮大
到30多人，目前，济宁市第一人民医
院生殖医学中心试管技术越来越成
熟。通过人工授精、试管等辅助生殖
手段，先后有3000余患者受益。孙秀
芹认为，做一个好医生，首先是做一
个好人，“我会把精力的90%用在工
作上面，能够帮助到患者会觉得很有
成就感。”

与她“技术大拿”的形象不同，孙
秀芹身材纤瘦，声音细腻温柔。生活
中的她其实也很感性，说起创办生殖
医学科的经历，她非常感谢的他的爱
人，“当时孩子刚上初中，我外出学习
经常一走就是三个月、半年，中间也
是匆匆回来呆上一天，孩子的学习、
生活都是爱人照顾。”从医生到名医，
能为更多患者解除病痛，孙秀芹很自
豪，但是为了钻研学术，作为医生的
家属，他们往往比别人付出更多。团队正在探讨疑难病例。
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